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Y2 著名艺术家访谈
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艺 术 投 资 周 刊

当代著名军旅艺术家程兆星访谈录

程兆星，1957 年生，1985 年结业于西安

美术学院，1988 年毕业于河南大学美术系，

1991 年毕业于解放军艺术学院美术系，现为

中国美术家协会版画艺术委员会委员，中国

美术家协会会员，河南省美术家协会副主席，

河南省美协版画艺术委员会主任，防空兵学

院副教授。

先后入展全国第七、第八届美术作品展，

第七、九、十、十一届全国版画展，“绿色时

空”中国人民解放军美术作品精品展，纪念反

法西斯战争胜利 60 周年国际艺术作品展，日

本“中国美术展”，“向前看，齐步走”——当代

四军人作品展，首届中国国际艺术品投资与

收藏博览会，《庆祝中国人民解放军建军 80

周年美术作品展览》等。先后荣获第八届全

国美展优秀作品、1999 年“鲁迅版画奖”、纪

念毛泽东同志《在延安文艺座谈会上的讲活》

发表 60 周年全国美术作品展银奖等。

2007 年在郑州美术馆举办“ 河·土——

程兆星水墨作品展”，在河南十方艺术馆举办

“战岗——2007 程兆星油画展”；2008 年在北

京戟艺画廓举办“五星·吾心—程兆星个展”。

作品被中国美术馆、上海美术馆、河南

省美术馆、郑州市美术馆、青岛美术馆等组

织和个人收藏。出版有《程兆星油画》等多

部画集 。在《中国美术全集》、《今日中国美

术》（资料卷）、《中国现代美术》、《美术》等

中刊物均有报道。

访谈嘉宾：程兆星

中国著名当代军旅艺术家

河南省美术家协会副主席

总参防空兵学院教授

主 持 人：杜唯铭

中国著名新锐艺术家

中国贸易报《艺术投资》周刊副主编

访谈地点: 总参防空兵学院 程兆星工作室

访谈时间：2012 年 6 月 18 日

主持人导语：他一直在部队从事艺术创

作与教学工作，可以说是标准的体制内人士，

可是他“人在曹营心在汉”，一直游走在体制的

边缘。他多次参加过全国美展并获过大奖，但

是他好象并不满足于此。这在体制内的艺术

家中虽不是绝无仅有，最起码说是不多见的，

在军队更是如此，目前还在军队的想来想去也

就那么两三个人，条件宽一点不超过五个，程

兆星就算一个。今天我们有幸与中国著名当

代军旅艺术家程兆星进行面对面的对话。

对手—决战太原 布面油画 2012 年 280×180cm

杜唯铭：程老师，这次我本人是以一个

媒体记者的身份来和您面对面交流的，可能

会和以前作为艺术家状态的好兄弟之间的

信口开河随意聊天会有一些不一样，我们好

像有一年多的时间没有见面了，这一年多来

您都在忙些什么？

程兆星：是的，一年多时间没有见面了。

你知道，我的创作是阶段性和系列性一路走

过来的。去年，是在前几年创作“五星系列”、

“站岗系列”之后，想做些调整，画了些风景和

身边人物的油画作品。今年上半年主要是为

建军85周年美展创作主题性作品，刚刚忙完。

杜唯铭：业内都知道您是当代具有代表

性的军旅艺术家，身兼河南省美术家协会副

主席、总参防空兵学院教授等多重身份，在

生 活 中 您 是 如 何 平 衡 这 一 多 重 身 份 关 系

的？具有多面性艺术气质的您，是如何看待

和定位自己在艺术界的身份的？

程兆星：不错，我是个军人，在军事院校从

事军队文化工作的教学任务，主要讲授美术欣

赏这类课，提高部队学员的艺术素质，课时不

多，有大量的时间进行艺术创作。关于身份，我

觉得这个话题对我们军旅艺术家来说是个有意

思的话题。我们首先是个军人，然后是艺术

家。对于军人，大家想到的是集体生话、铁的纪

律、服从命令、听从指挥，是和工具、没有自由、没

有思想联系在一起的。艺术家呢，有个性、不修

边幅、天马行空、自由自在。这两者是风马牛而

不相及的。其实作为一个社会人，绝对自由是

没有的。作为一个军人，在这个特殊的群体必

要的纪律还是必须要有的。那么作为一个军旅

艺术家，军人的基本要求你必须做到，在艺术创

作方面，那还是相对自由的。在今天艺术多元

化的大背景下，你可以选择不同的内容、形式和

方法，用不同的艺术方式来艺术地表达。我创

作时，外界的力量对我干扰并不大，所以，我的

作品是根据自己的经历和生话体验和感受而来

的。比如上世纪80年代我的版画作品主要表现

的是我童年时在北方农村生活时的感受和记

忆；圣器系列油画作品是从文化反思中找到一

种形式的表达；五星系列、站岗系列是我在军人

生活的经历和体验中对身份的认同和思考，对

军人和社会之关系、责任的思考与表达。

关于河南省美协副主席一职，属于兼

职。我认为它只是社会对我专业上的认可。

这一职务会带来一些工作和社会活动，但并

不是太多，不会太影响我的工作和创作。如

何看待定位自己在艺术界的身份，没想过，我

只是一个画家，是个穿着军装的画家，尽力做

好我自己的事就行了。

杜唯铭：作为当代军旅艺术家，军人的生活

和军人的气质对您的艺术创作有着怎样的影响？

程兆星：当代艺术、当代艺术家，这两个

概念在理论界应该是有明确共识的，但在艺

术界就比较模糊或不清晰，或者故意模糊。

当代艺术，是指 20 世纪现代派之后出现的不

同艺术样式，具有实验性、批判性，是对当下

社会现象在艺术上的不同表达。并不是说现

在的艺术家创作的作品都是当代艺术，凡是

采用现代派之前的艺术样式的作品，应该不

能归于此类。当然，采用后现代主义方式，如

挪用、并置等方式也应属于当代艺术。当然

具体作品要做具体的分类。当代艺术慨念明

确了，当代艺术家也就好定位了。那么问题

就来了，从字面上理解，当代艺术家就是今天

做艺术的人都应该是当代艺术家，所以画着

很传统的画的也称自已为“当代艺术家”。概

念模糊就是从这里开始的。

我作为一个军旅艺术家，能不能被称为当

代军旅艺术家，从上面概念来看还未必。有些

作品具备当代艺术的要素，有些并不具备。这

也是我艺术气质方面的多面性吧。军人的生

活和军人的气质对我的创作应该说影响还是

比较大的。上世纪80年代创作的一系列版画

作品，虽然大部分取材于我童年生活的感受和

体验，除了受西方现代派和民间艺术的影响而

创作的作品外，还创作了反映部队生活的作

品。上世纪90年代用些表现、抽象、象征的油

画语言尝试着进行创作，但觉得和自己身份、

经历相差远了一些，通过一段时间的思考后，

觉得还是要和自己的经历、军人的生活联系起

来，所以，创作了一些反映部队生活的作品以

及“五星系列”、“站岗系列”，都是对自己军人身

份、军人和社会关系等进行思考后一步步走过

来的作品。同时我还用水墨的语言做过一些

不同的实验，也回归到传统，画些山水，包括人

物。回头看自己所走过的路确实具有多面性

的气质和尝试过不同语言的创作。

杜唯铭：作为河南省美术界的领军人物，

您认为河南美术创作如何突破传统的束缚，

找到创新的立脚点？

程兆星：河南省美术界的领军人物不敢

当，为河南美术界尽些力是应该的。河南的

美术整体来讲还在稳步地向前发展，出现了

不少优秀的艺术家和优秀的作品，现今在全

国活跃着不少河南籍的艺术家，是我们河南

的骄傲。但也要清醒地看到，河南地处中原

腹地，有几千年的文化传统，深深扎根在这

片土地上，同时也会带来传统的束缚。所以

在制度和思想上要给青年艺术家和他们所

做的艺术实践和探索，给予支持和关注，尤

其是在思想上有更大的包容性，让新的艺术

有一个更宽松的环境。当然，艺术的发展是

有其自身规律的，我们要尊重，水太清了是

没有鱼的。

杜唯铭：您以前是搞版画创作的，现在从

事当代军事题材的油画创作，而且转型得非

常成功，您是如何从版画家转型成为当代军

内外知名油画家的，能否谈谈您的成功转型

经验？

程兆星：是的，我以前是搞版画的，我最

早的老师是陈天然先生，他把我带入真正意

义上的创作道路。我1984年到西安美术学院

版画系进修，李习勤、代大全等先生给我们带

课。所以上世纪80年代我创作的作品是以版

画为主，做了一批版画作品。89 年考入解放

军艺术学院第一届版画班，那时军艺没有版

画老师，倒是我们的幸事，专业课全是中央

美院版画系的老师来上。我是课代表，每次

都是我去请老师。广军先生、吴长江先生、

徐冰先生等都给我们上过课。那时徐冰的

《天书》正在制作，后来在中国美术馆看到他

和吕胜中同时举办的个展。从军艺毕业后，

我的眼界大开，就开始转入油画的创作，不

断摸索，不断挣扎，一步步走到今天。我的

经验就是不要怕失败。

杜唯铭：我发现您除了从事版画创作和

油画创作之外，还广泛涉猎中国画、书法的

创作，从油画家的角度来看中国画和书法对

油画创作起到什么样的作用和帮助？

程兆星：我上小学时很喜欢写毛笔字，正

赶上文革，就写大字报，后来临芥子园的画，

所以我的美术启蒙教育就是国画。再后来不

同阶段我都没有放下毛笔，这可能就是你生

长在这块土地上，根没法断。就像我的版画

就有很多民间艺术的因素，我的油画又有很

多国画因素。我认为一个艺术家不要把自己

固定到一亩三分地上，只要你想要表达，选择

你认为合适的语言就可以。当然各人有各人

的习惯和其它因素的考虑。那么我在画国画

的同时画油画，就会把一些国画的感觉、用

笔、味道自然在油画中流露出来，反之在国画

中也会出现油画的感觉。

杜唯铭：“ 时 代 的 艺 术 意 志 一 定 会 实

现”，这是西方一位史论家的话。当下中国

的经济在深入发展，外汇储备已经达到了 3

万亿左右，军事实力排世界前列，那么在这

样的一个大环境下，作为中国军事美术题材

的艺术创作，如何与中国的经济地位和军事

地位匹配？作为艺术家，站在个人的角度，

您认为如何体现这个时代的艺术意志？

程兆星：“艺术意志”是李格尔的美术史

论中最重要的一个概念。时代的艺术意志是

一个很大的话题，不错，它是和一个国家的整

体实力有很大关系，比如 19 世纪世界的艺术

中心是法国的巴黎，20 世纪世界的艺术中心

是美国的纽约，都是在社会的物质文化和精

神文化作为一个整体所推动的。正如你说，

当下中国经济有了很大的发展，已具备了一

定的实力，那么下一个世界艺术的中心会不

会在亚洲出现呢？现在还只是希望，如果可

能的话还有很长的路要走。现在我们国家物

质文化和精神文化整体的结构正在调整，中

国的经济地位和军事地位也逐步在匹配，军

事美术题材的艺术创作是中国大美术的一部

分，和整个中国美术大结构是一体的，只能整

体推进。当然艺术还要由艺术家个体来完

成，只要我们有好的、科学的文艺政策，利用

我们的经济实力，创造出有时代精神的艺术

是中国艺术历史赋予我们的责任。

站岗 布面油画 2007 年 150×180cm

站岗 布面油画 2008 年 230×130cm

我为祖国站岗 2006 年

解放鞋 布面油画 2006 年 100×100cm

我为天安门站岗 布面油画 2008年 150×180cm


